
близок к пику цен, а затем наступит стагнация или 
небольшое снижение стоимости, объясняет моти-
вы продавцов руководитель АН «Респект».

Среди наиболее важных тенденций года ди-
ректор «КД-консалтинг» Алексей Скоробогач 
называет минимальное количество акций от 
застройщиков — при наличии спроса дополни-
тельно стимулировать его не нужно. Минувшим 
летом участники пермского рынка недвижимости 
говорили о точечных акциях на наименее ликвид-
ные квартиры. Господин Скоробогач подчеркива-
ет также, что в 2021 году в городе сдали четыре 
долгостроя. Как пояснили в краевом минстрое, в 
этом году завершено возведение четырех долго-
строев: по ул. Адмирала Макарова, 23; КИМ, 60б; 
Пушкарской, 142 (ЖК «Пушкарский») в Перми, а 
также дома на ул. Декабристов, 36, в Чайковском. 
В первой половине следующего года намечена 
сдача проблемных объектов на ул. Подводников, 
88б, и Революции, 2а (ЖК «Изумрудный»).

Примечательно, что интерес к пермскому 
рынку недвижимости проявляли и не регио-
нальные застройщики. В числе иногородних 
девелоперов, которые собираются начать стро-
ительство объектов в Перми, можно назвать 
японскую корпорацию Yunika. Компания купи-
ла у «Треста №14» участки на ул. Рязанской и 
Толмачева еще в 2018 году, но до сих пор не 
может приступить к их освоению. Суд аресто-
вал эти площадки в рамках банкротства «Треста 
№14», и новый собственник пытается оспорить 
это решение. В сентябре удмуртская компания 
«Уралдомстрой» приобрела на торгах краевых 
властей участок в районе ДКЖ за рекордные 
504,6 млн руб. «Уралдомстрой» (входит в хол-
динг UDSgroup Алексея Чулкина) уже построил 
в Перми ЖК «Ньютон».

Аналитики PAN City Group не видят предпо-
сылок для снижения цен на первичном и вторич-
ном рынке в первом полугодии 2022 года. «За-
стройщики, возможно, будут предлагать акции 
на отдельные виды квартир, но на среднюю цену 

продажи на рынке это не повлияет»,— отмечают 
в компании. Рост цен на жилую недвижимость 
ожидается в пределах 3–5%. По мнению специ-
алистов PAN City Group, в 2022 году из-за стагна-
ции доходов населения, роста ставок по ипотеке 
и стоимости жилья спрос на квартиры может сни-
зиться на 10–15%.

Алексей Ананьев из АН «Респект» уверен, что 
себестоимость строительства в 2022 году про-
должит расти. Рынок нового жилья будет расти 
до того момента, пока не стабилизируется себе-
стоимость строительства или не вырастут объемы 
ввода новостроек в эксплуатацию. В целом стои-
мость жилья замедлит темпы роста. Спрос скон-

центрируется на первичном жилье, считает госпо-
дин Ананьев. В случае поднятия ключевой ставки 
ЦБ РФ процентные ставки на покупку вторичной 
недвижимости приблизятся к 10% годовых, тогда 
как на покупку новостроек до сих пор действуют 
льготные ипотечные программы — приобретение 
«первички» будет более привлекательным. n

недвижимость

М
ак

с
и

М
 к

и
М

ер
л

и
н

г

в 2021 году в городе сдали четыре долгостроя

«Мы стреМиМся, чтобы наша работа устраивала пассажира»
летом 2020 года пять муниципальных автобусных маршрутов 
перми – №1, 4, 14, 32 и 67 – начала обслуживать транспорт-
ная компания «рт лайн» (входит в столичный холдинг «ресурс 
Групп»). Заместитель генерального директора компании Эду-
ард степанов рассказал об основных итогах полутора лет рабо-
ты на пермском рынке, поделился опытом внедрения бескон-
дукторной оплаты проезда и планами по расширению обслу-
живаемой «рт лайн» маршрутной сети.

– «рт лайн» работает на перм-
ских маршрутах уже полтора го-
да. что изменилось в транспорт-
ной отрасли в городе за это вре-
мя? Как это повлияло на работу 
компании?

– С момента заключения брут-
то-контрактов в 2020 году качество 
транспортных услуг в Перми суще-
ственно повысилось. Департамент 
транспорта совместно с перевоз-
чиками непрерывно ведет мони-
торинг пассажиропотока, отсле-
живает потребности пассажиров 
и оперативно внедряет необходи-
мые изменения. Только за этот год 
мы несколько раз меняли распи-
сание автобусов, подстраивая его 
под людей с разным графиком ра-
боты. Сегодня первый автобус вы-
езжает с нашей базы в 4:50, послед-
ний возвращается в 0:40. Наряду с 
этим наша компания увеличила ко-
личество транспортных средств на 
маршрутах, чтобы даже в час пик 
не было давки. Мы продолжаем 
следить за ситуацией и стремимся, 
чтобы наша работа устраивала все 
три стороны – заказчика в лице ад-

министрации, нас и, самое главное, 
пассажиров.

– одним из знаковых собы-
тий в сфере общественного транс-
порта в уходящем году стало нача-
ло внедрения бескондукторной 
оплаты проезда. обслуживаемый 
«рт лайн» маршрут №4 был од-
ним из первых, на которых стала 
использоваться такая технология. 
сейчас без кондукторов работают 
уже три ваших маршрута. Как оце-
ниваете такую систему?

– В развитых странах транс-
порт давно так работает, Россия то-
же постепенно к этому идет. Перм-
ский край стал одним из первых 
внедрять данную передовую прак-
тику, и в контрактах, по которым 
мы работаем, было условие о пе-
реходе на бескондукторную систе-
му оплаты проезда к июлю 2021 го-
да. В итоге переход начался позже, 
чем планировалось, так как в обще-
ственном пространстве вокруг дан-
ной темы долго шли споры. Но мы 
согласны с городскими властями в 
том, что технологии не должны сто-
ять на месте, и пермскому транс-

порту был необходим такой шаг. По 
нашим данным, 90% пассажиров 
и так пользовались безналичной 
оплатой, поэтому отсутствие кон-
дуктора в автобусах не принесло 
никакого дискомфорта. Напротив, 
людям стало даже удобнее опла-
чивать проезд – теперь им не нуж-
но ждать, когда подойдет кондук-
тор, они могут сделать это самосто-
ятельно с помощью одного из четы-
рех терминалов. В феврале мы про-
тестировали систему на маршруте 
№4, а осенью поэтапно внедри-
ли ее уже на трех наших маршру-
тах. Если администрация даст раз-
решение, в начале 2022 года пере-
ведем на нее все пять обслуживае-
мых «РТ Лайн» маршрутов.

– в этом году вы увеличили 
парк газовых автобусов на 20 еди-
ниц, и сегодня уже 70% транспор-
та компании работает на метане. 
по условиям контрактов, к 2024 го-
ду нужно было достичь показате-
ля 50%. почему приняли решение 
уже сейчас перевести большую 
часть транспорта на газ?

– Решили не тянуть с этим и 
не разбивать обновление на не-
сколько этапов, а заранее выпол-
нить условия контрактов. Будущее 
в любом случае за метаном. Сегод-
ня программа по переводу транс-
порта на газ поддерживается фе-
деральными Минтрансом и Мин-
промторгом, благодаря чему мы 
смогли получить субсидии на по-
купку таких автобусов. Кроме того, 

с точки зрения экономических из-
держек газ выгоднее, чем дизель, 
а мы как бизнес, естественно, заин-
тересованы в том, чтобы оптимизи-
ровать наши расходы. Метановые 
заправки сегодня не менее доступ-
ны, чем АЗС, и их число продолжа-
ет расти. Совсем скоро в Перми бу-
дет сдана новая газовая заправка, 
которая нам особенно интересна, 
так как располагается рядом с на-
шей новой базой.

– Куда вы переехали?
– Переместили наш автопарк 

с шоссе Космонавтов на площад-
ку по ул. Ижевской, 30. Мы забо-
тимся о наших сотрудниках, и сде-
лали это прежде всего для их ком-
форта. Новая база гораздо удоб-
нее по расположению. Работники 
«РТ Лайн» теперь быстрее туда до-
бираются перед сменой на личном 
транспорте и уезжают оттуда по-
сле смены ночью домой. Отмечу, 

что тех, у кого такой возможности 
нет, мы доставляем на служебном 
автобусе. Для еще большего удоб-
ства мы создали диспетчерскую в 
районе Центрального рынка. Там 
проходят пересменки днем. Води-
тели меняются, и те, кто закончил 
работу, могут спокойно доехать 
до дома на любом общественном 
транспорте.

– Какие планы у «рт лайн» на 
2022 год?

– Любая компания, чтобы в ней 
было весело и интересно работать, 
должна развиваться, и, конечно, 
«РТ Лайн» стремится непрерыв-
но расти. Мы ждем новых конкур-
сов, готовы в них участвовать и рас-
ширять сеть обслуживаемых нами 
маршрутов Перми.
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